

ВЕНГЕРСКОЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО О ПРИВЛЕЧЕНИИ К УГОЛОВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЮРИДИЧЕСКИХ ЛИЦ

Федоров Александр Вячеславович,
ведущий научный сотрудник отдела
уголовного и уголовно-процессуального законодательства;
судоустройства Института законодательства и сравнительного
правоведения при Правительстве Российской Федерации,
заслуженный юрист Российской Федерации,
кандидат юридических наук, профессор
1956af@mail.ru

Статья посвящена вопросам введения в Венгрии уголовной ответственности юридических лиц. Обращается внимание, что установление в этой стране уголовной ответственности юридических лиц было во многом обусловлено необходимостью приведения ее национального законодательства в соответствие с нормами ряда актов Европейского союза (ЕС), а также ее членством в Организации экономического сотрудничества и развития (ОЭСР). Рассматриваются венгерские законодательные акты об уголовной ответственности юридических лиц, основными из которых являются специальный комплексный Закон «О мерах, применимых к юридическим лицам в рамках уголовного права» 2001 г., вступивший в силу с 1 мая 2004 г. и содержащий нормы уголовного и уголовно-процессуального права, а также Уголовный кодекс Венгрии 2012 г., вступивший в силу с 1 июля 2013 г. Указывается, что по венгерскому законодательству юридическое лицо является субъектом уголовной ответственности, к которому применяются меры уголовно-правового характера. При этом обращается внимание, что не все юридические лица могут привлекаться к уголовной ответственности. Отмечается, что уголовная ответственность юридических лиц возможна при любом умышленном нарушении физическим лицом Уголовного кодекса Венгрии в интересах юридического лица при наличии условий, предусмотренных законом. Раскрываются меры уголовно-правового характера, применение которых возможно к юридическим лицам: ликвидация, штраф, ограничение деятельности. Делается вывод о том, что в Венгрии уголовная ответственность юридического лица понимается как применение судом к юридическому лицу в уголовно-процессуальном порядке мер уголовно-правового характера в случае умышленного совершения физическим лицом преступления (уголовно наказуемого деяния) в интересах соответствующего юридического лица при наличии условий, предусмотренных Законом 2001 г. «О мерах, применимых к юридическим лицам в рамках уголовного права».

Ключевые слова: уголовное законодательство Венгрии, Уголовный кодекс Венгрии, Закон «О мерах, применимых к юридическим лицам в рамках уголовного права», уголовная ответственность юридических лиц, иные меры уголовно-правового характера.

THE HUNGARIAN LAWS ON BRINGING LEGAL ENTITIES TO CRIMINAL LIABILITY

Fedorov Aleksandr V.
Leading Research Scientist of the Department of Criminal and Criminal Procedure Law;
Judicial Administration of the Institute of Legislation and Comparative Law
under the Government of the Russian Federation
Honored Lawyer of the Russian Federation
PhD (Law), Professor

The article is dedicated to the issues of introduction of criminal liability of legal entities in Hungary. Attention is paid to the fact that the establishment of criminal liability of legal entities in this country has been largely caused by the need for bringing its national laws in compliance with the provisions of a number of acts of the European Union (EU) and its membership in the Organization for Economic Cooperation and Development (OECD). The Hungarian legal acts on criminal liability of legal entities are reviewed; the main of them are the special omnibus law On Measures Applicable to Legal Entities within the Framework of Criminal Law 2001 which came into effect on May 1, 2004, and contains provisions of criminal and criminal procedure law as well as the Hungarian Criminal Code 2012 which came into effect on July 1, 2013. It is indicated that under the Hungarian laws, a legal entity is a criminal liability subject criminal law measures are applicable to. At the same time, it is highlighted that not all legal entities can be held criminally liable. It is noted that criminal liability of legal entities is possible in case of any willful violation of the Hungarian Criminal Code by an individual acting in the interests of a legal entity in case of the presence of conditions stipulated by the law. Criminal law measures applicable to legal entities are named: liquidation, fine, restriction of activity. A conclusion is made that in Hungary, criminal liability of a legal entity is understood as application of criminal law measures to a legal entity by court in the course of a criminal procedure in the event of a willful crime (criminally punishable act) committed by an individual acting in the interests of the corresponding legal entity upon the presence of conditions stipulated by the law On Measures Applicable to Legal Entities within the Framework of Criminal Law 2001.

Keywords: criminal law of Hungary; the Hungarian Criminal Code; the Law on Measures Applicable to Legal Entities within the Framework of Criminal Law; criminal liability of legal entities; other criminal law measures.